



la Nación 7-11-1994 OPINION PCP 3319 P. 39

MIRADAS

ALFONSO CALDERON

Un libro del verano

A veces, el azar de las lecturas, permite en un verano que no nos engullezcamos de prever cuáles han de ser las obligaciones que adquirimos con nosotros mismos, mediante un plan que se traza antes de ir a la playa o al campo, con el fin de seguir viendo páginas de libros en vez del mar o de los árboles.

Por ejemplo, cayó de una de las estanterías que pueblan mi casa una obra que había leído hace tiempo, y que jamás ha sido un clásico: las *Memorias íntimas*, de don Pedro Félix Vicuña, y con ellas tuve el placer de viajar al pasado de Chile, para mirarlo en movimiento.

¿Quién fue el memorialista? Un liberal que vivió una parte importante del siglo XIX. Fundó *El Mercurio* de Valparaíso y fue el padre de un hombre nervioso y genial que valía por miles, Benjamín Vicuña Mackenna.

Todo lo que cuenta es y vale oro, pero me he detenido en una escena. No porque sea la más importante, sino porque es un testimonio directo de nuestra historia posterior a Chacabuco. Y por el modo de contar el hecho y de retratar al personaje con emoción



Marcó del Pont, jefe directo de San Bruno.

y verdad.

Había llegado el momento de festejar la Independencia, de glorificar a los héroes, de anunciar los tiempos nuevos, pero, además, el instante de la síntesis y, ¡qué lástima!, del llamado "ajuste de cuentas".

No extiendo la reflexión y dejo que hable don Pedro Félix Vicuña: "... vi a San Bruno en medio de un cuadro de tropas, montado en un burro, atado de los brazos con sus insignias de cuero y sombrero irrisorio. Era pequeño de estatura y grueso; su mirada, antes que tímida, era despectiva de aquella muchedumbre que lo pedía para saciar sus rencores y, sin duda alguna, era un valiente sean cuales fueren sus cruidades. Yo participaba del loco entusiasmo que veía en toda mi familia por aquella victoria, pero aquellos ultrajes, tocando mi sensibilidad, me causaron una verdadera pena".

Quienes leímos la serie que dedicó Liborio Bricba a los Talaveras y a la historia de Chile, no hallamos a los 6 ó 7 años ser más vituperable que San Bruno. Y hoy, ya olvidados de la pasión que nos permite odiar al prójimo, ¿no sentimos en lo que dice Vicuña algo de la moderna pasión de ver al otro con el ojo del odio y no con el del amor? ¿No nos resulta esto eternamente vigente en la vida de Chile?

Un libro del verano [artículo] Alfonso Calderón.

Libros y documentos

AUTORÍA

Calderón, Alfonso, 1930-2009

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un libro del verano [artículo] Alfonso Calderón.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)